



## FRENTE POLÍTICOS

**1. Culpas.** **Ana Guevara**, titular de la Conade, se esconde tras un muro de justificaciones, mientras el deporte mexicano se desmorona a su alrededor. Durante su liderazgo, la comisión que debía apoyar a los atletas fracasó, y ha sido un desfile de excusas que no resuelven nada. Numeralia insensible, dice, como si los números fueran los que fallaron en el trampolín o el tatami. Las medallas, ésas que se prometieron con tanto alarde, se esfumaron en clavados, tiro con arco y taekwondo. Tal vez el verdadero problema no es el frío de las cifras, sino la falta de dirección y gestión adecuada. Al final, el deporte es esfuerzo y resultados, no palabras vacías.

**2. Ceguera.** El PRI atraviesa un drama digno de telenovela. **Alejandro Moreno**, quien se mantiene en el poder como líder nacional del partido, decidió expulsar a **Manlio Fabio Beltrones** del grupo parlamentario en el Senado. Esta jugada es un castigo y una clara señal de que **Alito** no tolera la disidencia, menos aun cuando proviene de alguien tan influyente como **Beltrones**. La decisión, respaldada por 14 senadores leales, revela la fractura que aqueja al partido. **Beltrones**, quien ha criticado abiertamente la reelección de Moreno, se ve ahora en libertad de buscar nuevas alianzas políticas. Sólo **Alito** no lo ve. Quien pierde sin **Beltrones** es el PRI.

**3. Pasmado.** Así podríamos resumir el gobierno de **Rutilio Escandón** en Chiapas. Y a su incorporación al próximo gobierno federal arrastrará la misma incapacidad para abordar los problemas. Durante su gestión, la entidad que le encargaron gobernar vivió una espiral de violencia, donde las familias huyeron a Guatemala buscando refugio, y la inseguridad se convirtió en un ente descontrolado ante la tibieza gubernamental. La confrontación en Berriozábal es la punta del iceberg de una administración que falló en proteger a sus ciudadanos. Sin estrategia, el legado de **Escandón** es un estado sumido en pobreza y desesperanza. Y, aun así, lo premiaron. Advertidos.

**4. Estrategia.** **Claudia Sheinbaum**, presidenta electa de México, sigue moviendo fichas y no deja nada al azar. Ha anunciado que **Emilia Esther Calleja Alor** será la nueva titular de la Comisión Federal de Electricidad, a partir del 1 de octubre. Un movimiento interesante: elegir a alguien que ha subido escalón por escalón dentro de la CFE y que no sólo conoce el sector, sino que también tiene el respaldo de sus colegas. **Sheinbaum** dejó claro que la meta es generar 54% de la energía consumida en México, siempre con un enfoque en la reducción de contaminantes. Lealtades probadas para diseñar un gobierno sólido y uniforme. Ése es el punto.

**5. Ratificación.** El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación desechó los juicios presentados por PRI, PAN, PRD y **Xóchitl Gálvez** contra la elección presidencial. Los magistrados, entre ellos **Felipe de la Mata** y **Felipe Fuentes**, señalaron que las impugnaciones carecían de pruebas sólidas, limitándose a notas periodísticas sin evidencias. **Claudia Valle** destacó que la nulidad de una elección es un asunto grave, que requiere pruebas irrefutables. Y **Janine Otálora** reconoció el triunfo indudable de **Claudia Sheinbaum**, aunque señaló fallas en el sistema electoral. Confirmado: viene el tiempo de las mujeres en el panorama político nacional.